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конкурс

В 2011 году ОАО «Росагролизинг» учредило ежегод-

ную стипендию для молодых ученых за лучшее науч-

ное исследование в области аграрных наук. Организа-

торы уверены, что конкурс не только привлечет моло-

дых специалистов к научной работе, но и будет иметь 

практическое значение для развития всего АПК. 

Представленные на конкурс научные разработки про-
шли тщательное «тестирование» комиссией — на пред-
мет актуальности, компетентности авторов и т. д. И все 
же основной критерий — практическая значимость кон-
курсной работы. Награждение первых стипендиатов со-
стоялось на международной выставке «Золотая осень» 7 
октября. Генеральный директор компании Валерий На-
заров вручил пять именных стипендий по 50 тысяч руб-
лей аспирантам и преподавателям федеральных аграр-
ных вузов. Также молодых ученых на стенде «Росагроли-
зинг» поздравил Первый заместитель Правительства 
Российской Федерации Виктор Зубков.

В том, что касается практической пользы для АПК, 
особое значение имеет научная разработка ученого Вол-
гоградской государственной сельскохозяйственной ака-
демии Рената Шарипова. Он спроектировал инноваци-
онный комбайн для уборки зернового, сахарного сорго 
и такой технической культуры, как веничное сорго. Эти 
культуры сложно собирать традиционной техникой из-
за высокой влажности листьев и стеблей. Поэтому убор-
ку начинают только тогда, когда стебель полностью вы-
сохнет, однако при таком способе теряется значительная 
часть урожая, так как зерно осыпается на корню. Моло-
тильное устройство комбайна, разработанного Ренатом 
Шариповым, не травмирует растение за счет просторно-
го молотильного зазора — 20–30 мм. Такой комбайн мо-
жет собирать сорго даже при влажности листьестебель-
ной массы 60–70%, тогда как максимальный показатель 
для обычной техники — 20–23%. «Производительность 
экспериментального однорядного комбайна „Червлено-
вец“ составляет 0,54 гектара в час при ширине междуря-
дья 0,7 м. Эта машина не повреждает стебель растения, 
за счет чего снижаются затраты энергии на обмолот в 10–
15 раз! Скорость комбайна — 5–7 км/ч. — рассказал Ре-
нат Шарипов. Сейчас ученый работает над многорядко-
вым комбайном для сбора зерна молочно-восковой спе-
лости. Обычный комбайн не может убирать такое зерно 
без повреждений, он просто превращает его в кашу. А 
ведь именно из зерна молочно-восковой спелости дела-
ют консервированный корм для животных, который от-
личается повышенной усвояемостью и переваривается 
животными легче, чем корм из спелого зерна. В случае 
успешных испытаний экспериментальной разработки 
можно будет наладить производство нового вида корма 
в промышленных масштабах.

Стипендию ОАО «Росагролизинг» в этом году также 
получила аспирантка Чувашской государственной сель-
скохозяйственной академии Ульяна Александрова. В 
сфере ее научных интересов — разработка экологичес-
ки безопасных, ресурсосберегающих технологий. Ре-
зультат работы стипендиатки — создание малогабарит-
ного капустоуборочного комбайна. Он предназначен 
для механизированной сплошной уборки белокочан-

ной капусты средних и поздних сортов при сохранении 
ее товарного вида. «Наш комбайн позволяет полностью 
механизировать процесс уборки капусты, обеспечивая 
при этом минимальное количество энергозатрат. Пре-
имущества этого оборудования по сравнению с зару-
бежными аналогами — высокая технологическая на-
дежность при простоте конструкции, повышенная про-
изводительность, а также сохранение товарного вида 
получаемой продукции»,— отметила Ульяна Александ-
рова. Кстати, новинкой уже заинтересовались сельхозп-
роизводители: поступили первые заявки на приобрете-
ние комбайна.

Аспирант Самарской государственной сельскохо-
зяйственной академии Виталий Мальцев был награж-
ден именной стипендией ОАО «Росагролизинг» за со-
здание дозатора-смесителя кормов, который позволя-
ет готовить концентрированный корм из сыпучих 
зерновых компонентов. «Производительность дозато-
ра-смесителя составляет от 2 до 12 т/ч, энергоемкость 
смесеобразования — 43–50 Вт*ч/т. Это обеспечивает 
высокую производительность приготовления кон-
центрированного корма из нескольких сыпучих ком-
понентов с минимальными затратами энергии»,— 
комментирует Виталий Мальцев.

Именную стипендию получил также Айрат Мухамет-
динов, аспирант Башкирского государственного аграр-
ного университета за проект оригинальной конструк-
ции для посева семян и одновременного внесения удоб-
рений. За разработку комплекса машин по уборке лука 
были награждены Николай Ларюшин, заведующий ка-
федрой Пензенской государственной сельхозакадемии 
и профессор Андрей Ларюшин. 

Стипендиаты отметили, что уже само участие в кон-
курсе дало им немало новых идей. «Мы стремились по-
казать свою разработку широкому кругу специалистов, 

а также представить другим молодым ученым получен-
ные в ходе исследований теоретические и эксперимен-
тальные данные. Благодаря неформальному общению с 
представителями «Росагролизинга» и другими участни-
ками мы нашли новый способ применения дозатора-
смесителя в линии приготовления концентрированных 
кормов. Кроме того, пообщавшись с участниками рын-
ка, предпринимателями, мы пришли к мысли организо-
вать собственное предприятие по переработке продук-
ции»,— подчеркнул Виталий Мальцев.

Важную роль играет, конечно же, и материальная под-
держка. «Стипендию, полученную от ОАО „Росагроли-
зинг“, мы направили на дальнейшую модернизацию 
комбайна: приобрели электронное устройство, регули-
рующее скорость движения планок нормализатора, ко-
торый подает растения на обмолот. Такое устройство сто-
ит дорого, и раньше было нам не по карману. Именно 
стипендия позволила нам существенно продвинуться в 
работе»,— рассказал Ренат Шарипов. 

Опираясь на успешный опыт проведения конкурса в 
этом году, ОАО «Росагролизинг» приняло решение сде-
лать его ежегодным. Соискателем стипендии компании 
может стать студент или аспирант агарного вуза. Каждый 
соискатель может ежегодно представлять на получение 
стипендии не более одной заявки. «Очень важно, что 
конкурс привлекает молодежь в сферу сельского произ-
водства, дает стимул к поискам нестандартных решений 
стоящих перед отраслью проблем. Именно такие мероп-
риятия мотивируют к поступлению в технические и аг-
рарные вузы, а ведь именно таких специалистов сейчас 
особенно не хватает. На мой взгляд, и сама компания-ор-
ганизатор от этого выигрывает, ведь впоследствии она 
может привлечь талантливых молодых людей к рабо-
те»,— резюмирует Ренат Шарипов.

Дарья Максимович

агропром

Именно ему проект „Лесная 
Дача“ обязан своим существо-
ванием,— рассказывает Вла-
димир Ермолов, генеральный 
директор компании „Ставро-
польагролизинг“ — краевого 
партнера московской компа-
нии.— Отмечу, что одно из 
главных преимуществ этого 
механизма — именно финан-
сирование „под ключ“, исклю-
чающее необходимость в по-
исках других источников ре-
сурсов. Это очень удобно. Толь-
ко с помощью таких инстру-
ментов возможно развить мо-
лочную отрасль». 

Факторы торможения
Несмотря на  меры господде-
ржки, темпы развития отрасли 
все еще остаются низкими. 
«Внутреннее производство мо-
лока, несмотря на протекцио-
нистскую поддержку государс-
тва, пока не может выйти на 
уверенный восходящий 
тренд,— отмечает аналитик 
УК „Финнам-Менеджмент“ 
Максим Клягин.— Во многом 
это следствие высоких изде-
ржек, значительной инвести-
ционной емкости и длинного 
цикла — средние сроки окупа-
емости для масштабных проек-
тов, как правило, составляют 
не менее десяти лет». Для неко-
торых инвесторов более при-
влекательной альтернативой 
могут выступать птице- и сви-
нофермы, срок окупаемости 
которых короче. 

Как отмечает Анастасия За-
луцкая, руководитель проек-
тов департамента оценки биз-
неса и инвестиционных проек-
тов консалтинговой группы 
«НЭО Центр», в настоящее вре-
мя около 50% молока в России 
производится в личных под-
собных хозяйствах населения. 
«Преимущественно, это хо-
зяйства, в которых содержится 
до 10 голов дойного стада. Про-
изводство является низкоэф-
фективным, отсутствует конт-
роль качества продукции». Пе-
реработчики же испытывают 
постоянную нехватку качест-
венного сырья. «Очень сложно 
найти поставщиков, чья про-
дукция соответствовала бы на-

шим требованиям с точки зре-
ния качества - комментирует 
Сурен Обаян. – Для этого нуж-
ны автоматизированные ли-
нии, современное оборудова-
ние. Это серьезные инвести-
ции, и многие хозяйства прос-
то не могут себе позволить та-
кие затраты. К тому же, далеко 
не все руководители предпри-
ятий стремятся развивать на-
правление молочного живот-
новодства. Некоторым ферме-
рам мы предлагали помочь с 
инвестициями и наладить сов-
ременное производство, одна-
ко встречного интереса мы так 
и не увидели». 

Сами же производители мо-
лока считают главным пре-
пятствием для развития отрас-
ли низкие закупочные цены 
на сырье. Летом они составля-
ют, в среднем, 11–13 рублей за 
литр, зимой поднимаются до 
16–17 рублей. «Основная про-
блема молочной отрасли — 
низкая цена на продукцию,— 
отмечают в АПХ «Лесная да-
ча»,— Соответственно, нет ес-
тественных стимулов разви-
тия для предприятий. При це-
не ниже 20 рублей за литр 
очень сложно окупить какие-
либо инвестиционные проек-
ты, выручка будет едва-едва 
покрывать текущие расходы». 
По словам экспертов, вклады-
вать средства в строительство 
нового современного произ-
водства большинству произво-
дителей невыгодно: разница в 
стоимости качественного мо-
лока, соответствующего всем 
требованиям перерабатываю-
щих предприятий, и молока, 
подоенного вручную „по ста-
ринке“, составляет всего лишь 
два-три рубля. «Это не окупит 
никакую технологию»,— счи-
тает Владимир Ермолов. 

 Партнерские 
отношения
Серьезной проблемой, как от-
мечает управляющий дирек-
тор дивизиона «Юг» группы 
компаний «Danone-Юнимилк» 
Александр Федченко, является 
также сезонность, от которой 
лихорадит всю отрасль. Вес-
ной и летом из-за избытка 
предложения молока закупоч-
ные цены падают, что приво-
дит к убыткам для производи-

телей. В осенне-зимний пери-
од сложности испытывают 
уже переработчики: сырье в 
дефиците, даже несмотря на 
повышение закупочных цен. 
В этой ситуации для перера-
ботчиков особенно важно вы-
строить взаимовыгодные пар-
тнерские отношения с постав-
щиками. «Мы работаем с се-
мью постоянными партнера-
ми,— рассказал Сурен Оба-
ян.— Даже летом, когда пред-
ложение молока значительно 

увеличивается, мы стараемся 
принять на переработку все 
сырье, которое они нам пос-
тавляют (если оно соответству-
ет ГОСТу)». Специальная стра-
тегия работы с партнерами 
разработана и в компании 
«Danone-Юнимилк». «Для по-
вышения качества и увеличе-
ния объемов производства мо-
лока сырьевыми партнерами 
компании осенью 2010 года в 
группе компаний „Danone-
Юнимилк“ в России принята 

новая стратегия по работе с 
поставщиками молока,— рас-
сказывает Александр Федчен-
ко.— Разработана специаль-
ная программа, которая вклю-
чает индивидуальную работу с 
хозяйствами и активное взаи-
модействие с сырьевыми пар-
тнерами по их развитию, в 
том числе содействие агро-
предприятиям в приобрете-
нии необходимого оборудова-
ния. Идет конкурс качества 
среди хозяйств-поставщиков 

„Юнимилка“ „Лучшее молоч-
ное хозяйство-2011“. В октяб-
ре этого года специалисты ве-
дущих хозяйств ЮФО – парт-
неров компании – прошли 
обучение в инновационном 
образовательном центре «Да-
нон-Юнимилк» на базе Санкт-
Петербургского государствен-
ного аграрного университета». 

Перспективный бизнес
Несмотря на те сложности, ко-
торые сегодня испытывает мо-
лочная отрасль, эксперты счи-
тают, что это направление АПК 
обладает серьезным потенциа-
лом. «Молочный рынок России 
в целом и ЮФО в частности 
привлекателен для инвести-
ций, поскольку имеет сущест-
венный запас роста,— считает 
Ксения Аношина.— Потребле-
ние молока и молочных про-
дуктов в России составляет все-
го 270 кг в год на человека, в то 
время как рекомендуемая ме-
дицинская норма — 340 кг на 
человека. Для сравнения, в 
СССР до реформ 90-х гг. потреб-
лялось 396 кг. на человека в 

год. В Европе в настоящее вре-
мя потребление составляет 380 
кг в год. Таким образом, потен-
циал роста отрасли составляет 
минимум 25–50% без учета им-
портозамещения (доля импор-
тного молока в РФ, по данным 
Минсельхоза, составляет около 
17%, а к 2020 году по госп-
рограмме развития сельского 
хозяйства она должна сокра-
титься до 14,7%)». С этим мне-
нием согласен и аналитик 
УК «Финам-Менеджмент» Мак-
сим Клягин: «С фундаменталь-
ной точки зрения, молочное 
животноводство представляет-
ся достаточно перспективным 
направлением АПК. Рентабель-
ность молочного животноводс-
тва в крупных хозяйствах 
в среднем по стране составляет 
около 10–20%, а у масштабных, 
вертикально-интегрирован-
ных агропромышленных хол-
дингов этот показатель может 
существенно превышать сред-
ний уровень». 

Однако, по мнению экспер-
тов, выйти на приемлемые 
нормы рентабельности молоч-
ное хозяйство сможет только 
в том случае, если оно объеди-
нит в единый производствен-
ный процесс производство мо-
лока и его переработку. «Уве-
рен, что в цепочке ценообразо-
вания конечного продукта (мо-
лока в пакете) производитель 
сырья – самый бедный,— счи-
тает Владимир Ермолов.— 
Ему недоступны традицион-
ные для других товаров мето-
ды борьбы за маржинальную 
долю. Спрос на  продукцию 
формируют 2–3 местных пере-
работчика: сколько они захо-
тят, столько и будут платить 
за молоко». Для того чтобы сде-
лать молочное производство 
более рентабельным, некото-
рые эксперты предлагают раз-
вивать кооперацию среди вла-
дельцев молочных ферм и от-
крывать собственные мини-
молокозаводы. В этом случае у 
производителей молока поя-
вится возможность не просто 
сдавать сырье на молокозавод, 
а производить готовую продук-
цию и реализовывать ее конеч-
ным потребителям. 

В Краснодарском крае в рам-
ках развития малых форм хо-
зяйствования в АПК поддержи-

вается и идея создания семей-
ных животноводческих ферм. 
«Губернатором края поставле-
на задача – создать на террито-
рии края 100 семейных ферм, 
— отметили в пресс-службе де-
партамента сельского хозяйс-
тва и перерабатывающей про-
мышленности Краснодарского 
края,— Составлен реестр пре-
тендентов, в который уже вош-
ли почти 200 предпринимате-
лей. Предполагается, что на со-
здание и запуск семейной фер-
мы будет потрачено порядка 
шести месяцев. Ориентировоч-
ный период окупаемости биз-
нес-проекта по созданию се-
мейных ферм составляет пять-
восемь лет.». При этом к реали-
зации проектов семейных мо-
лочных ферм также привлека-
ются такие механизмы госу-
дарственной поддержки отрас-
ли, как федеральный лизинг. 

По мнению некоторых экс-
пертов, для успешного разви-
тия молочной отрасли в Рос-
сии необходимо не только ре-
шение системных проблем, 
стоящих перед АПК, таких как 
увеличение поголовья КРС, 
модернизация производств, 
развитие племенного живот-
новодства, но и формирова-
ние отношения к молоку, как 
к здоровому и питательному 
продукту. «Успешное развитие 
молочной отрасли наблюдает-
ся, прежде всего, в тех стра-
нах, где общество восприни-
мает молоко как ценнейший 
продукт для здоровья на-
ции,— комментирует Алек-
сандр Федченко.— В США в 
рамках  программы Got Milk? 
(„Выпил молока?“) идею поль-
зы молока продвигают звезды 
шоу-бизнеса — Мадонна, Бред 
Питт, Анджелина Джоли. В Ки-
тае молоко пьют космонавты 
в прямой трансляции по ТВ. 
В России же сегодня объем 
потребления здоровых, полез-
ных молочных продуктов на 
одного человека ниже анало-
гичного показателя в Европе 
в несколько раз. Поэтому нам 
необходимы масштабные про-
граммы продвижения потреб-
ления молока как ценнейшего 
продукта, который жизненно 
необходим для организма че-
ловека». 

Наталья Гордеева

Внутреннее производство молока, несмотря на протекционистскую поддержку государства, пока не может выйти на уверенный восходящий тренд   

Молоко как национальная идея
cтратегия 

(Начало на стр. 9)

Основа основ эффективного 

животноводства — это высо-

кое качество генетического 

материала. В России этот 

вопрос в течение долгих лет 

был фактически заброшен, 

однако сегодня он вновь стоит 

на повестке дня. В Ростовской 

области на базе Донского на-

учно-исследовательского ин-

ститута сельского хозяйства 

Россельхозакадемии созда-

ется новый селекционно-ге-

нетической центр «Рассвет». 

О целях и задачах центра рас-

сказывает директор ГНУ 

«Донской НИИСХ Россельхо-

закадеми», кандидат сель-

скохозяйственных наук Вла-

димир Зинченко. 

— Владимир Евгеньевич, ка-
кие проблемы отечественно-
го АПК поможет решить но-
вый селекционно-генетичес-
кий центр? 
— Одна из задач российского 
животноводства — увеличе-
ние поголовья скота. Однако 
только лишь завозом живот-
ных из-за границы, как это 
массово делают сейчас круп-
ные агрохолдинги и животно-
водческие хозяйства, вопрос 
решить невозможно. Во-пер-
вых, при покупке импортного 
скота надо отдавать себе отчет 
в том, что в продажу поступа-
ют далеко не самые ценные 
представители породы. Во-вто-
рых, немедленно возникает 
вопрос с адаптацией загра-
ничных «гостей» к новому 
климату, условиям, и далеко 
не всегда она заканчивается 
удачно.

 Поэтому при создании цент-
ра мы изначально сделали ак-
цент не на разведении племен-
ного скота, а на работе с семе-
нем и эмбрионами. В этом слу-
чае можно успешно скрещи-
вать местные породы с семенем 
проверенных производителей 
и получать потомство, изна-
чально адаптированное к реги-
ональным условиям, менее тре-
бовательное к специфике со-
держания, но при этом отлича-
ющееся намного большей про-

дуктивностью. Это намного вы-
годнее и с экономической точ-
ки зрения — одна спермодоза 
стоит $8–15, эмбрион — до $70, 
тогда как стоимость привозных 
животных переваливает за со-
тни долларов. 

Поэтому основная задача 
СГЦ «Рассвет» — получение и 
производство сексированного 
(т.е. дающего возможность с 
высокой степенью гарантии 
получать потомство опреде-
ленного пола) семени и эмбри-
онов высокопродуктивных по-
род животных. Первоначально 
мы сосредоточимся на молоч-
ном животноводстве, впос-
ледствии к этому прибавятся 
мясные породы КРС, свиньи, 
мелкий рогатый скот.
— На какой стадии проект 
находится в настоящее вре-
мя?
— На территории института 
уже выделено место для созда-
ния спермохранилища, кото-
рое будет способно единовре-
менно вмещать до 50 тыс. спер-
модоз и эмбрионов. Сейчас 
идут переговоры с российски-
ми и зарубежными партнера-
ми о поставке генетического 
материала. Предварительные 
договоренности достигнуты с 
американской компанией 
ТransOvaGeneticsInternational, 
венгерской Agrota -2L KFT. 
Предполагается, что нашим 
партнером станет и российс-

кая компания «Щелково-Агро-
хим», которая в настоящий мо-
мент строит в Липецкой облас-
ти племенную ферму на 120 го-
лов КРС. Не исключено, что в 
будущем среди наших партне-
ров, поставляющих генетичес-
кий материал, будут и другие 
российские племенные хо-
зяйства, в которых достигнуты 
высокие показатели произво-
дительности скота. 

 Кроме того, мы провели не-
сколько встреч с руководством 
компании «Росагролизинг». 
Компания готова выступить 
нашим партнером и реализо-
вывать среди сельхозпроизво-
дителей поголовье, получен-
ное с использованием семени 
и эмбрионов, на условиях фе-
дерального лизинга. 
— Какие проблемы необходи-
мо решить в первую очередь 
при организации центра? 
— Сейчас мы проводим мони-
торинг рынка, изучаем потреб-
ности сельхозпроизводителей, 
их требования к генетическо-
му материалу. Одновременно 
анализируем предложения 
поставщиков семени и эмбри-
онов — мы стремимся предла-
гать нашим производителям 
только лучшие образцы. В на-
стоящее время самый насущ-
ный вопрос — это подготовка 
персонала для центра. Специа-
листов, которые могут качест-
венно работать по этим техно-
логиям, очень мало. Персонал 
необходимо обучить, а стоит 
это недешево. Для того чтобы 
обучить одного специалиста, 
необходимо заплатить около 
$20 тыс. Разумеется, нам при-
дется пойти на эти затраты. 
Сейчас мы выбираем програм-
мы обучения, благо, в них не-
достатка нет, подготовка спе-
циалистов высокого класса ве-
дется в Америке, Израиле, Гер-
мании. Рассчитываем, что уже 
к Новому году будут улажены 
все формальности с поставщи-
ками генетического материа-
ла, а с 2012 года селекционно-
генетический центр заработа-
ет в полную силу.

Беседовала 
Наталья Горова 

Совершенная генетика
теория и практика

Тест-драйв инновационных решений

  Динамика производства сырого молока в РФ (в тыс. т., изм. г/г в%)

1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

Производства 
сырого молока 
(в тыс. т.)

32274 32259 32874 33462 33316 31861 31070 31339 31988 32363 32570 31847

изменения  0,0% 1,9% 1,8% -0,4% -4,4% -2,5% 0,9% 2,1% 1,2% 0,6% -2,2% 

Динамика производства сырого молока в ЮФО (в тыс. т., изм. г/г в%)

1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

Производства 
сырого молока в 
ЮФО (в тыс. т.)*

4084,5 4341,2 4508,5 4665,6 4724,3 4582,6 4754,9 4902,1 5238,5 5442,8 3303,6 3263,7

изменения  6,3% 3,9% 3,5% 1,3% -3,0% 3,8% 3,1% 6,9% 3,9% -39,3% -1,2%

Источник: данные ФСГС.   * Снижение производства на 40% с 2009 г. обусловлено изменением территориальных границ ЮФО

На международной выставке «Золотая осень» были вручены пять именных стипендий  аспирантам и преподавателям феде-

ральных аграрных вузов  


